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人民大学大家很清楚，它有一个很著名的LOGO，是三人的

标志，人民大学的基本特色，我想也可以从三人体现出来，

人民、人本和人文，大家知道MBA是培养未来的企业家和企

业经理人，管理者首先需要跟市场打交道，跟市场打交道，

所以凸现出了人民的特点，所以有很强的适应性是人民大学

的特点，我们提倡培育人文标准，打造商界精神。管理要把

团队管理好，大家看企业的企字可以思考，如果把人字拿掉

，企业什么都不是，会停止不前的，从这个角度而言，人民

大学的MBA教育强调人本管理，强调团队的结构精神，大家

看和谐两个字，大家看和，一个禾加一个口意味着有饭吃，

企业每个人可以开口说话，对于一个企业家而言，给你的员

工有很好的机制，让员工有归属感，我想这是人民大学办学

的过程中贯彻的思想，人本化、团队精神。 第三，人民大学

另外一个特征就是人文，大家知道人民大学是以人文社会科

学为基本定位的院校，在这里人民大学在管理和经济领域分

的是非常非常细的，我们是在商学院，在商学院之外还有经

济学院，还有统计学院，还有财政金融学院诸如此类的，包

括人文学院其他一些学院，这种情况下给我们MBA同学提供

的是大量的具有人文体系的特色，对于培养未来企业家和职

业经理人的人文素质是非常重要的，如果一个企业家脱离了

中国的本土，中国的企业家连老祖宗都丢掉了，很难做到企

业人文精神。 商学院简介 每年人民大学能为我们提供四大课



程，人民大学商学院是人民大学最大的学院，目前有学生最

多，大约3800人，其中这3800人里面研究生大约2200人，本科

大约1600人，师资有130多位老师，教授和副教授接近50人，

这支队伍是非常庞大的，人民大学也是中国工商管理教育的

发祥地，早在1950年，人民大学商学院的前身，工业经济系

和贸易经济系成立了，所以可以说是本土管理教育的一个摇

篮。 目前人民大学的商学院是国家工商管理学科的一级社会

院，这就意味着我们在专业设置上有很大的权限，同时在刚

刚出炉官方评估的一级评估里面，我们的工商管理学科是名

列全国第三，目前有三个，包括产业经济、企业管理以及会

计学，三个传播重点学科是一个什么样的概念？可以这么说

，在中国所有的商学院或者管理学院里面，三个就是最高的

极限，拥有全国重大学科最高的，现在七个系，包括企业管

理系，管理科学与工程系，组织与人力资源系，贸易经济系

、市场营销系、财务管理系和会计系，拥有八个博士点13个

硕士点和7个本科专业，很多人跟我交流的时候有一个感觉，

说刘老师人民大学整个课试听过感觉非常非常棒，但是有一

点我们学校是不是硬件上面有些跟不上，如果说两年前有人

这么问我，我只能惭愧地笑一下，但是今天随着2005年12月

人民大学明德楼的启用，使得人民大学办学大大提升，明德

楼建地面积15万平方米，从现在商学院整个教学环境、科研

环境包括教室的办公设施，多媒体教师，MBA的讨论室，计

算机实验中心都是非常先进的，计算机拥有整套的微软的教

育，这是比尔盖茨第一个ERP的教育项目，从明德楼的启用

凸现了我们人文的底蕴，明德楼取名来自大学，在清明，关

于在清明可能有不同的解释，有人说有团队管理，要跟群众



打成一片，还有心同新旧的心，就是每天在不断地提高自己

，我想在座的诸位在这么热的天来追求自己的梦想，那也是

一种追求所有至上的一种感受，我钦佩大家。 MBA项目特色 

早在1983年的时候，人民大学就和加拿大麦加大学合办，当

时的初衷是委托培养青年教师，到86年的时候，已经到培养

中国的MBA学生，还是跟加拿大麦加大学等等过程的院校合

办的，大家知道中国第一批MBA是91年有9所院校，人民大学

在9所院校之一，如果说确切一点，人民大学在9所院校里面

第一所开办MBA教育的，因为1991年我们就已经开始招收拥

有中国自己学位的MBA同学。到1993年1月份的时候，中国首

批拥有MBA学位的同学是从人民大学走向世界大学的，当

时CNN电视台做的专题采访，这是中国企业走向市场运作的

强信号，大家知道市场经济体制的确定或者提出本身是邓小

平同志92年才说出的概念，1993年1月仅仅半年之后我们MBA

同学就毕业了，所以说这是中国企业走向市场运作的长期化

，到了现在为止，人民大学从91年开始招生到06年已经招

了17届MBA同学，已经毕业的超过3000人，这是人民大

学MBA办学的基本特色。 商学院很好的标配师资是非常有帮

助的，同时经过多年的磨合，我们形成了一套自己独具特色

的MBA精品课程体系，这种精品课程我想强调的大概从这么

几个方面，第一个是国际化、本土化的结合，第二是理论和

实践的结合，很多学者把这两个问题拆分来看，我不这么理

解，这只是一个问题的两个方面，所有本土化和国际化的结

合，MBA的教育实际上是非常典型的舶来品，本土化是要结

合我们中国企业实践的问题，理论和实践的结合，我们整个

管理理论来自西方，我们整个管理实践是在中国本土上，人



民大学的特色在于此，这两个结合做得非常到位。所以我们

的特色很受同学的欢迎，04年的时候我记得北青报，做过一

个很有意思的报道，读书免费体验MBA课程的话题，只要报

名青年报认可，就可以到北京各个高校免费听课，听完课以

后同学有评价，对人民大学评价非常高，我记得有一个同学

在报纸上发表的原话，他说我看上面讲得非常精彩，慷慨陈

词，案例很到位，讲得很深入，但后来发现那是一个做案例

的同学，做了案例之后老师的点评更精彩，更深入，为什么

我们的课这么受欢迎，因为我们的老师跟实践结合得很好，

教管理的如果不跟实践打交道，是一句空话，所以我们的老

师有很多高级咨询顾问，有很多的上市公司的独立董事，从

做项目的过程中他们了解了很多，大家知道业界著名的华为

的基本法，华为从1988年的民营企业做到今天世界级的电信

设备运营商在它的发展历程里面，华为的基本法就是人民大

学的高政等一批教授制订出来的，正是因为有了华为基本法

才有了华为的今天。 从这个角度而言，人民大学的教授是和

中国企业的管理成长不断相连，正是基于此使得我们的课堂

鲜活生动。 第三个特色就是注重练习实际的案例教学，管理

是要解决问题的，案例教学是最重要的解决问题的方式方法

，但是现在有两个词很多老师都分不清楚，第一个词我们叫

案例教学是真正的案例，很多老师把所有的案例等同于举个

例子，例子是没有争议的东西，这样做是对的，所以我举个

正确的例子，那样做是错的我举个错误的例子，很多老师还

是停留在举例子的阶段，真正的案例是要非常复杂的现实环

境再现出来，让你在复杂的环境里做出决策，我告诉大家哈

佛的MBA毕业生在两年的时间里要做500个案例，大约需要花



八到十个小时的时间，500个案例就是四千到五千个小时的时

间，500个案例涵盖面非常广，如果这500个案例具有非常典

型性，当毕业的时候，当别人面临纷繁复杂的现象，面对这

么一个复杂的问题决策的时候，哈佛的毕业生，我已经似曾

相识了，我已经做过系统测试了，在那种环境下怎么会不提

高，从我们的老师来讲案例教学很重要，但是很多人说的案

例教学也是舶来品，拿来主义，特别是把哈佛大学拿来，我

想这种案例教学实际上缺失是本土的案例性。 这个环境不熟

悉、文化不熟悉、背景不熟悉，我们的老师经过多年的磨合

，通过在企业里进行多种咨询活动我们积累了很多本土化的

案例，我们很多的案例是亲手自己开发出来的，一手的中国

企业的本土化案例，这是非常实用的，还有我们是在整个商

学院里面最早采用网上教学管理系统，整个教学的课程安排

，同学的选课，课程的管理，课下的讨论都可以在网上完成

，目前这个系统已经升级成国际上非常先进的BD网络教学管

理系统，对于提高我们教学管理教育是非常有帮助的。 而我

想这种理论和实践的结合，不光是老师理论和实践的结合，

还包括同学理论和实践的结合，MBA同学不光是在课堂里学

，还要跟我们的企业去学，一方面是实习，另外一方面就是

第二课堂，把大量的知名的职业经理人或者企业家请到人民

大学的讲堂里，让他为我们的同学做讲座，让我们的同学可

以零距离和实践的大师接触，自我接管MBA教育以来，我所

请过的企业家大约有100位左右，其中有联想的柳传志，比如

说中远的魏佳福，比如民营企业里也有很多这样的企业，正

泰集团的董事长，这些都曾经跟我们同学做过讲座，所以跟

实践的企业家接触使我们同学有很大的提高，对于提高自己



的管理感觉是非常有帮助的。 同时我们近些年非常重视开展

国际交流活动，对于在读的人民大学MBA同学而言有很多的

可以去国外交流的机会，比如从2000年开始我们每年选派五

位左右的同学去美国德州大学交流，交流时间半年，所有的

费用由相关的机构资助。如果你省着点儿花还能省下点儿钱

，还能做趟旅游，这个项目非常受欢迎，还有一个项目我们

跟法国马赛商学院合办一个双学位的项目，运动管理双学位

，大家知道随着08年奥运会的临近，把整个运动管理人才激

发起来，所谓双学位是我们MBA学生有资格申请这个学位，

一方面能拿到中国人民大学的MBA学位，另外还可以拿到马

赛商学院的运动管理学位，你需要多花9个月的时间在国外学

习，虽然是在法国学习，但是是纯英语教学的，你需要

交5800欧元的学费和300欧元的生活费，在欧洲是5800，如果

直接拿双学位没有20万和30万拿不下来，这里十五六万拿两

个学位，是非常受欢迎的学位。 这样一来只要你满足这个条

件，第一你愿意去国外长见识，第二你的语言能力过关，我

相信去国外交流的机会是非常非常多的。这是人民大学商学

院的第二课堂的一些基本情况跟企业家的一些交流。 100Test 
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